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Ata da Trigésima Terceira Sessio Ordinéria do Primeiro Periodo da Tere 40
Legislativa da Décima Nona Legislatura, realizada nodia dez de maiodoanode Ud#siHi#T'@ vinte
¢ trés, no Plendrio Benedito Magalhvies da Camara Municipal de Santarém. A hora regimental, 0
vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), presidente do Poder Legislativo,
deu boas-vindas a todos, ¢ iniciou a sessio com 0 GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO DAS
LIDERANCAS: O vereador JK DO POVAO (PSDB) registrou sua volta 4 Casa depois de trinta
dias de licenga para resolver assuntos particulares. Na ocasiio manifestou seu repiidio aos
trabalhos do Poder Executivo referente a infraestrutura das vias da cidade. Relatouser falta de
planejamento ¢ um trabalhode péssima qualidade. Segundo ele,a cidade esti tomada por buracos,
acrescentando que o asfalto naovai durar dois invernos. Na oportunidade, relatou da problemitica
da populacio do Residencial Salvagao destacando que todosos bairros esttio do mesmo jeito
pedindo socorro. Destacou nao ser por falta de dinheiro, mas falta de planejamento. O vereador
ELIELTON LIRA (AVANTE) discorreu sobre a votagaio que aconteceu no Senado Federal, na
Comissio de Constituigao e Justiga CCI em Brasilia, sobre o PDL atinente a emancipagao do
Estado do Tapajés. Relatou sobre ostramites do projeto que apés dezoito meses © Senado Federal
volta a apresentar com uma nova redagdo que se retira a questiio de Carajas e se discute unicamente
Tapajos ¢ Para. Sobre o resultado dessa votagio, enfatizou que a regifio sé tera um grito de

independéncia quando ela comecar a votar diferente, havendo o comprometimento ¢ respeito com
a regido. Disse que vai deixar um discurso diferenciado, de apaziguar, de poder dialogar juntos a
questo do Tapajés. Na oportunidade, fez. uma reflexio sobre a questo e informou que estar
protocolado um requerimento solicitando que os senadores, em especial o senador Jader Barbalho,
possam comparecer no municipio de Santaréme fazer parte de uma audiéneia publica para discutir
a tematica. O vereador JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO. BRASIL)relatou da visita &

reuniao com liderancas ¢ comunitirios das comunidades de Tapard Miri e Santa Maria do Taparé.
Disse que acompanhou a Defesa Civil para fazer o levantamento dos problemas que as duas
comunidades tém enfrentadoreferente aos fendmenos das terras caida e que grandes embarcagies

tém acelerado esse processo. Destacou que a Defesa Civil fez um relatério para encaminhar &

Capitania dos Portos, Secretaria de Portos ¢ Incra. Na ocasifio, manifestou sua indignag3o comos
grandes prejuizos que os ribeirinhos tém sofrido em decorréncia dessas grandes embareagées.
Disse que marcou uma reunido com a secretaria de Portos Sandra Santana para a proxima sext

feira, para tratar sobre a questdo, Finalizou registrando que vai continuar trabalhandoe hutando

pelo povo ribeirinho. Pela ordem, o vereador JUNIOR TAPAJOS (PL)registrou a importincia do
tema, relatando ter vivenciadoumasituagao similar em 2016, confirmando que de fato n&o podem
legislar sobre osrios, ¢ que essa legistagiio compete a Marinha do Brasil. Relatou de uma situagao
que vivenciou em 2016, quando houve uma proibi¢go de transporte de combustiveis nas
embarcagdes, em que foramaté a Marinha, a pedido da populagao, para discutir uma solu
Disse que chegaram a umentendimento sendo acatado uma norma quanto a autorizagio de
transporte de combustivel na regido, desde que seguissem alguns critérios. Dessa forma, sugerit
que 0 vereador, junto coma populaco daquela regido, chegue ao comandante da Marinha ¢ inicie
uma discussdo, pois tem certeza que a Marinha doBrasil vai buscar alternativas para que haja uma
solugao, Pela ordem, o vereador MURILO TOLENTINO (PSC) destacou que sabem que o
fenémeno de terras caidas é algo da natureza, mas a

agdo
do homem, realmente, acelera esse

processo. Também sugeriu que o Poder Executivo faea agdes educativas jd que n&o podem legislar
sobre a questo. E com relagdoa outra questo, propde que a Casa, de repente, pudesse ter um
transporte préprio comouma lancha, por exemplo, para que possam chegar até as comunidades
para ouvir 0s seus anseios ¢ trazer propostas exequiveis ao Executivo. Pela ordem, 0 vereador
ANDREO RASERA (MDB) sugeriu ao vereador JanderIlson Pereira que pudessem encaminhar
um documento ¢ também montaruma comissio para levara afligio dessas pessoas que moram em
regido de base e pedir que através do procurador, possam fazer uma recomendagao & Marinha, €

pedir uma providéncia da Procuradoria Federal para que a Marinha possa usar das suas
regulamentagdes e conversar com esses armadores. Pela ordem, o vereador ALYSSON PONTES
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(PSD) manifestou sua solidariedade ao povo ribeirinho, sugerindo uma audiéneia piiblica, para
que isso haja uma repercussioa nivel estadual c a nivel nacional, coma presengada Marinha do
Brasil que tem a responsabilidadede legislar, assim como a secretaria de Portos, para que possam
dar o direcionamento a essa questao. Pela ordem, o vereador ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL)
sugeriu um estudo e até a possibilidade de uma aprovagao, a partir de umadiscussdo com 0 governo
municipal e de a propria Marinha de elaborar um projeto de lei proibindo a passagem dessas
lanchasali naqueles locais, principalmente, nessa época, onde a cheia esta no seu apice, Também,
verificar, no ambito municipal, se o Executivo pode elaborar algum ato, alguma lei ou até mesmo,
através de um decreto, estabelecer 0 periodo de passagem naqueles locais para que as familias que
moram as margens dorio possam ser preservadas. Pela ordem, o vereador JANDER ILSON
PEREIRA (UNIAO BRASIL) disse que ouviu atentamente a colocagao dos colegas parlamentares,
e relatou que acerca de uma reuniao de trabalho que contou coma participagio da Capitania dos
Portos, Defesa Civil e varias secretarias, além das liderangas comunitirias e moradores desses
locais, ¢ se ouviu pelo representante da Marinha que nao tem como proibir a passagem dessas
embarcagées nesses bragos de rio. Relatou que nfo tem nada legal que ampare, entdo sugeriu a

criago de um projeto de lei municipal alegando varias situagdes que esté acontecendo nessas
comunidadesribeirinhas em decorréncia dessa agéio das embarcagdes. Pela ordem, 0 vereador
ERLON ROCHA (MDB) falou que faz parte da Comissio de Transporte, portanto, esto &

disposiggo para reunir com a Marinha ¢ com a Capitania, destacando que concorda com uma
audiéncia publica que trate deste assunto. TEMPO DAS BANCADAS: Overeador JK DO
POVAO (PSDB) fez destaque ao relatério quadrimestral da Comissio de Acompanhamento e
Fiscalizagio do Gerenciamento Operacional ¢ Execugio das Agées ¢ Servigos do Hospital
Municipal de Santarém e Unidade de Pronto Atendimento 24 horas. Registrou que o Relatério
refere-se aos meses de setembro, outubro, novembro e dezembro de 2022. ainda quando o HMS
era direcionado pela 0.8. Mais Saiide. Mencionouafala do vereador Elielton Lira em uma
entrevista em que fez destaque a saiide do municipio. Relatou que nfo da mais para dar tapinha
nas costas do prefeito, achar que estd tudo bem e mostrar mimeros irreais. Repercutiu umafala em
relagtio & saiide do municipio, que naquele momentohavia no HMS apenas 35 pacientes de
Santarém e o restante era de fora e que a unidade deveria ser tomada pelo governo do Estado. Fez
ctiticas a esse posicionamento relatando que tem dados da propria prefeitura, da comissao colocada
pela secretiria Vania Portela, hoje secretaria de habitagao. Informouque, de setembro a dezembro
de 2022, foram internados 11.401 pacientes. Endo, dos 11.000, apenas 1940 pacientes foram
internados oriundos de outra cidade, ou seja, nfo é maioria como muitas das vezes querem pregar
para falar que o hospital tem que ser regionalizado. Enfatizou que, regionalizar 0 Hospital
Municipal é daratestado de incompeténcia ao prefeito Nélio Aguiar. Informou que apenas 13%
ou 14% dos pacientes vem com TFD. ¢ os 81% sio pacientes de Santarém, Em relag3o aos
niimeros, disse que nfo podem colocar niimeros que nao sejam a realidade. Registrou sobre o
Instituto Social Mais Satie informando que os pardmetros continuam em desacordo comas metas
preconizadas no contrato de gestdo, ¢ a proposta técnica nunca foi apresentada pela OS. Dados
referente & mortalidade infantil nunca foi apresentada pelo érgao, enfatizandoser crime a falta de
transparéncia. Disseque, infelizmente, tem queir atrés de dados, masesta no relatorio pela prépria
Comissfio da Prefeitura que eles nunca apresentaram esses dados. Continuou registrando dados
apresentadosno relatério, sobre o gerenciamento dos recursos, Registrou que & necessirio saber
comoesta sendo gasto 0 recurso publico, por isso, vai fazer esse tipo de fiscalizagdo para saber se
realmenteo dinheiro esta sendoinvestido. Pela ordem, o vereador Gerlande Castro (PSB) relatou
que a situagao do HMS semprefoi gargalo de qualquer prefeito, e saiide publica nao ¢ gargalosé
de Santarém, masde todoBrasil. Disse que nunca vai aceitar dizer que o prefeito Nélio Aguiar foi
umdos piores prefeitos que Santarém ja teve. Destacou que ¢ do interior, do Lago Grande, e 0
Prefeito Nélio foi o que mais deu atengdo para essa regitio. Pela ordem, o vereador ELIELTON
LIRA (AVANTE) deu boas-vindas ao vereador JK, ¢ registrou que em nenhum momento citou
que a saitde de Santarém esté um mar de rosas, pois sabem dos desafios que precisam ser vencidos.
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Enfatizou que sua fala destacou que municipios que fazem parte da metrépole, municipios da
Transamazénica, da BR 163 ¢ até municipios da Calha Norte, infelizmente, no apresentam o
minimo deestrutura para que possa absorver a demanda da saiide, Com esse efeito, Santarém tem
sidoesse brago forte em ajudar, porque é um hospital de porta-aberta. Destacou que niio podem
achar que o problemada satide nasceu na maodo prefeito Nélio Aguiar, pois a satide é um desafio
de varias gestées que passaram por Santarém. Comungacomodiscurso do vereador Gerlande,
que oprefeito nem de longe pode ser conhecido como um dos piores prefeito do municipio.
Ressaltou que os pares dessa Casa que so responsaveis de levar as demandas até o Executivo para
este tomar solugées. Disse que varios vereadores tém sido atuantes e tem trazido pautas
importantes para serem discutidas e aprovadas para melhoria também na satide. Pela ordem, 0
vereador Jander IIson Pereira (Unido Brasil) também defendeu 0 posicionamento do vereador
Gerlande Castro, afirmando 0 bom desempenhodo prefeito Nélio Aguiar para Santarém. Pela
ordem, a vereadora Adriana Almeida (Unio Brasil) deu boas-vindas ao vereador JK, em seguida,
disse que ndoesto aqui para julgar se o prefeito anterior era melhor doque o que esté agora. Mas
pede que a Comissio de Satide que va ao HMS verificar essa situagtio das centrais de ar, falta de
colchoes e medicamentos. Pediu que juntos possam levantar esses problemas, pois a partir do
momento quese resolveu o bisico, vao parar de trazer essas discussdes 4 Casa, Pela ordem, 0
vereador Murilo Tolentino (PSC)registrou que lamenta muito que os trabalhos realizados pela
OS. Mais Satide, nfo foram aquele trabalho que a populago realmente precisava, mas o repasse

ito pelo municipio todos os meses. Destacou que a satide continua dificil como anos atrfoi
mais ainda porque a populagdo aumentou. Fizeram uma forca tarefa gragas a fala de diversos
vereadores nesta Casa, dessa forma, o gestor tomouuma posigao junto com os érgaos de controle
Conselho de Satide, Ministério Publico, e retomou a satide cm Santarém. Acredita que o prefeito
temse esforgado, o governador tem investido em Santarém, Pela ordem, o vereador Jinior Tapajés
(PL) criticou a postura do vereador JK do povo, quanto a suaatitude na tribuna ao gravar seus
videos ¢ colocar em suas redes sociais que tem grande alcance, posicionando-se como se fosse 0

ico responsavel por cobrar as melhorias no municipio. Destacou que de fato a satide no
municipio de Santarém é problematica e, como dito pelo vereador de Gerlande Castro, nao és60
municipio de Santarém que passa por isso, infelizmente, mas isso nfio deve também ser motivo
para se conformarem. Na oportunidade, apresentou. nimeros dos investimentos na saide,
ressallando 0 gasto excedente do obrigatorio. Frisou que esse recurso a mais ¢ dinheiro que deixa
de ser investido em outra demanda. Chamou atengiio do vereador JK quanto ao seu discurso, que
segundoele, coloca a populago contra seus colegas vereadores, Pediu respeito por parte do colega.
Pela ordem, o vereador JK Do Povo (PSDB) pediu ao corregedor da Casa para que possa ver 0
video que menciona o argumento exposto pelo vereador Jinior Tapajés. Registrou que nao fez uso
desses termos, afirmando que tem respeito por todos os pares da Casa, Apds algumas discussdes,
6 presidente suspendeua sessio por cinco minutos. Dando seguimentoa sesso, o presidente deu
por concluido o Grande Expediente, dando inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia, com a
discusstio da ata dodia 02 de maio de 2023, que foi aprovada por unanimidade. Em continuidade,
houve a leitura dos expedientes recebidos: MEMO. 020/2023 — GAB. Ver. Alexandre Maduro
(MDB); MEMO, 39/2023 — GAB. Ver. Carlos Silva (PSC); MEMO. 047/2023

—
GAB. Ver. Biga

Kalahare (PT) - cancelamento de audiéneia piiblica; OF. 033/2023 — SEFIN/GAB. Foram
encaminhados as comissées pertinentes: PROJETO DE LEI 1666/2023, de autoria do vereador
Silvio Neto (Uniao Brasil), que DISPOE SOBRE A CONCESSAO DE UTILIDADE PUBLICA
PARA O MUNICIPIO DE SANTAREM A FUNDACAO. DE INTEGRAGAO AMAZONICY
FIAM. PROJETO DE LEI 1665/2023, de autoria do vereadorSilvio Neto (Unido Brasil), que
Dispée sobre a concessio de UTILIDADE PUBLICA para o Municipio de Santarém a
ASSOCIACAO INDIGENA TUPINAMBA DE DESENVOLVIMENTO ECONOMICO,
SUSTENTAVEL, CULTURAL E AGRICOLA DA ALDEIA AMORIM - REGIAO DO BAIXO.
TAPAJOS MUNICIPIO DE SANTAREM - PA. TRABALHO ACATADO: Pedidos de

Informagio n° 085 a 90/2023, de autoria do vereador JK do Povio (PSDB). Em seguida,
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transcorreu para Segunda Parte da Ordem do Dia com discussao ¢ votagio das matérias em
pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mogio de Aplausos 153/2023, de autoria do vereador
Alysson Pontes (PSD); Mogio de Aplausos 154/2023, de autoria do vereador Enf. Murilo
Tolentino (PSC); Mogao de Aplausos 155/2023, de autoria do vereador Erasmo Maia (Unido
Brasil); Mogo de Aplausos 156/2023, de autoria do vereador Carlos Martins (PT): requerimentos
1031, 1032, 1033, 1088, 1089, 1090, 1114, 1115, 1116, 1172, 1173, 1174, 1177/2023, de autoria
do vereador Erlon Rocha (MDB); requerimento 1123 a 1128, 1148 a 1152/2023, de autoria do
vereador Alysson Pontes (PSD): requerimentos 1136, 1156 € 1157/2023, de autoria do vereador
Murilo Tolentino (PSC); requerimento | je autoria da vereadora Alba Leal (MDB);
requerimento 1154/2023, de autoria do vereador BigaKalahare (PT); requerimento 1158/2023, de
autoria do vereador Andreo Rasera (MDB); requerimentos 1159, 1160, 1161 e 1176/2023, de
autoria do vereador Junior Tapajés (PL): requerimentos 1162 a 1166/2023, de autoria da vereadora
Adriana Almeida (Unido Brasil); requerimentos 1167 a 1171/2023, de autoria do vereador
Gerlande Castro (PSB); requerimento 1173/2023, de autoria do vereador Carlos Martins (PT);
Indicagdo 203/2023, de autoria do vereador Erlon Rocha (MDB); Indicagdes 200 e 201/2023, de
autoria do vereador Biga Kalahare (PT); Indicagdo 204/2023, de autoria do vereador Junior
Tapajés (PL). Concluido a pauta, o segundovice-presidente GERLANDE CASTRO, encerrou

05 trabalhos convidandoatodos para préxima sesso. VEREADORES PRESENTES: ALYSSON
PONTES (PSD); ANDREO RASERA (MDB); DIDI FELEOL (PP); CARLOS MARTINS
(PT); ENE. ALBA LEAL (MDB); ENF. MURILO TOLENTINO(PSC); ERASMO MAIA
(UNIAO BRASIL); SILVIO NETO (UNIAO BRASIL); JANDER ILSON PEREIRA
(UNIAO BRASIL); JK DO POVAO (PSDB): BIGA KALAHARE (PT); JUNIOR TAPAJOS.
(PL); ERLON ROCHA (MDB); ADRIANA ALMEIDA (MDB); ELIELTON LIRA
(AVANTE); RLANDE CASTRO (PSB). VEREADORES AUSENTES COM
JUSTIFICATIVA: AGUINALDO PROMISSORIA (UNIAO BRASIL); PROF. JOSAFA
GONGALVES (PL); ALEXANDRE MADURO (MDB); ANGELO TAPAJOS
(REPUBLICANOS); CARLOS SILVA (PSC). VEREADOR LICENCIADO: RONAN
MANOEL LIBERAL JR. (MDB), E, para constar, mandou lavrar a ata, que depois de lida,
discutida e aprovada sera assinada por quem de direito.
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